

Animation du Portail « Droit et Gouvernance »
BULLETIN Rio + 20
1^{er} mai 2012- 31 mai 2012



Association pour la promotion du droit international*

Centre de droit international

15 quai Claude Bernard

69007 LYON

Tel : 04 78 78 73 52

Fax : 04 26 31 85 24

apdi.lyon@gmail.com

* Bulletin rédigé par Françoise Paccaud, doctorante contractuelle au Centre de droit international de l'Université Lyon 3

SOMMAIRE

1. ACTIONS REGIONALES ET INTERNES POUR LA PREPARATION AU SOMMET RIO + 20 .	3
2. ACTIONS DES ORGANISATIONS INTERNATIONALES POUR LA PREPARATION AU SOMMET RIO+20.....	5
3. ACTIONS PARALLELES.....	7

1- Actions régionales et internes pour la préparation au sommet de Rio+20

- L'engagement des pays des bassins forestiers tropicaux au sommet Rio+20

Le ministre congolais du développement de l'économie forestière et de l'environnement Henri Djombo effectue depuis Février 2012, une tournée dans les différents Etats des Bassins forestiers tropicaux, pour voir où en sont les préparations de chaque pays à la Conférence de Rio+20.

Les pays des trois bassins forestiers tropicaux (Amazonie, Asie du Sud- Est, Congo) souhaitent signer un accord de coopération pour tenter de faire valoir leurs intérêts lors de la Conférence.

Il a d'ailleurs été reçu par le ministre camerounais des Forêts et de la Faune, Ngole Philip Ngwese, le Cameroun faisant parti du bassin du Congo, affirmant que le Cameroun appuierait ces différents efforts.

<http://www.observatoire-comifac.net/>

- Rapport suisse sur le développement durable 2012

A l'occasion de la Conférence Rio+20, le département fédéral de l'intérieur et l'Office fédéral de la statistique vient de publier un rapport sur le développement durable 2012.

Le rapport précise que les conditions de vie en Suisse sont bonnes et se situent à un niveau assez élevé par rapport au niveau international. Cependant, la consommation des ressources non renouvelables ne permet pas la préservation de stocks disponibles pour les générations futures selon les conclusions du Rapport sur le développement durable 2012.

<http://www.bafu.admin.ch/dokumentation/medieninformation/00962/index.html?lang=fr&msg-id=44355>

- Réunion à Brazzaville sur le développement durable pour préparer le sommet de Rio+20.

Se tient actuellement une réunion sur le développement durable et solidaire à Brazzaville. Les présidents des conseils économiques et sociaux des pays d'Afrique francophone y sont présents.

Le Congo- Brazzaville est très impliqué dans la protection de l'environnement et représentera le continent africain lors du sommet Rio+20.

<http://africario.com/>

- **Présence du Président français à Rio+20**

Le Président français nouvellement élu, François Hollande a confirmé sa présence lors du Sommet Rio+20. Le Président russe, Vladimir Poutine a lui aussi confirmé sa présence. Le parlement européen a préféré renoncer à l'envoi de représentant, au vu des coûts trop élevés des hôtels brésiliens. Le Président américain Barack Obama ne sera pas présent non plus.

<http://eelv.fr/2012/05/11/rio-20-enjeux-et-position-deurope-ecologie-les-verts/>

- **Rapport du Comité des Régions de l'Union européenne pour Rio+20**

A l'occasion d'une conférence organisée par le Parlement européen intitulée "Vers Rio +20", le 25 Avril, M. Gerhard Stahl, secrétaire général du Comité des Régions de l'Union européenne (CdR), a émis un rapport de la section locale de l'Union Européenne et des gouvernements infranationaux pour Rio +20. Le Comité appelle à se focaliser sur les villes durables et la promotion d'une réelle gouvernance à différents niveaux du développement environnemental et durable, notamment avec la création d'un comité permanent pour les parties prenantes gouvernementales.

<http://www.uncsd2012.org/rio20/index.php?page=view&nr=1143&type=230&menu=38>

- **L'action des collectivités locales françaises dans le cadre de Rio+20**

Les collectivités locales françaises et leurs associations se sont réunies le temps d'un séminaire. La nouvelle ministre du développement durable Nicole Bricq a salué l'implication des acteurs locaux dans la préparation du sommet, affirmant leur " influence sur le processus de négociation ".

Les collectivités locales s'étaient en effet réunies le 23 mai dont les objectifs étaient de valoriser les actions menées depuis 20 ans dans les territoires et porter des messages convergents à l'adresse des chefs d'Etats et des instances internationales.

La question de la responsabilité des collectivités en matière de protection des ressources et de l'environnement est de plus en plus importante. Les collectivités tiennent à assumer leurs responsabilités et jouer leur rôle dans l'élaboration et la mise en oeuvre des politiques selon les principes de développement durable.

<http://www.developpement-durable.gouv.fr/Les-collectivites-locales-en-route.html>

Discours de Madame la ministre du développement durable Nicole Bricq :
http://www.developpement-durable.gouv.fr/spip.php?page=article&id_article=27784

2- Actions des organisations internationales

- Le développement durable ne pourra pas se faire si la famine et la sous-alimentation persiste

Dans un rapport de la FAO qui sera soumis lors du sommet de Rio, le développement durable ne sera réalisable qu'avec l'éradication de la malnutrition et de la famine. Selon le Directeur général de la FAO, José Graziano da Silva, "We cannot call development sustainable while this situation persists, while nearly one out of every seven men, women and children are left behind, victims of undernourishment". Malgré les progrès faits en la matière, la FAO rappelle que des millions de personnes souffrent toujours de la faim et n'ont pas les ressources suffisantes pour produire ou même acheter de la nourriture.

<http://www.fao.org/news/story/en/item/146179/icode/>

- Initiative du Pacte mondial des Nations Unies

Le Pacte Mondial des Nations Unies en partenariat avec la Banque mondiale du Conseil des Entreprises sur le développement durable a lancé un appel pour la création d'un réseau mondial appelant à des engagements, des actions, et aux partenariats des six points principaux du Forum Rio+ 20 sur la durabilité d'entreprise qui se tiendra du 15 au 18 juin.

Les entreprises sont invitées à contribuer à la réussite des défis mondiaux qui seront mis en avant par la Conférence Rio +20.

Dans une allocution vidéo le Secrétaire Général Ban Ki-moon exhorte les entreprises à renforcer leur engagement en matière de développement durable.

" Nous avons besoin de mettre notre monde sur une voie plus durable (...) des solutions existent qui peuvent avoir réel impact. Mais nous avons besoin de beaucoup plus d'entreprise pour prendre conscience de ce programme ".

Les entreprises doivent être des moteurs dans la promotion des objectifs de développement durable. Les entreprises sont d'ailleurs invitées à soumettre leurs engagements à travers la passerelle de partenariat ONU- entreprises sur le site www.business.un.org/engagements.

Le Bureau du Pacte mondiale et le WBCSD met à disposition sur le site business.un.org les entreprises pourront faire part de leurs engagements.

Les engagements seront inscrits dans le document final du Forum et dans le recueil des engagements de Rio+20.

Pour pouvoir être pris en considérations, ces engagements devront être soumis avant le 1er Juin et remplir certains critères qui seront :

- la promotion d'un ou de plusieurs objectif de l'ONU.
- Fixer un délai pour réaliser les objectifs.
- Conclure un accord pour divulguer publiquement, sur une base annuelle, les progrès qui ont été réalisé ou qui devront être réalisés.

<http://www.business.un.org/en/documents/commitments>

<http://csf.compact4rio.org/events/rio-20-corporate-sustainability-forum/custom-122-251b87a2deaa4e56a3e00ca1d66e5bfd.aspx>

- **Appel du Pacte mondial à un engagement des entreprises**

Le Pacte Mondial des Nations Unies en partenariat avec le World Business Council on Sustainable Development (WBCSD) a lancé un appel pour la création d'un réseau mondial appelant à des engagements, des actions, et aux partenariats des six points principaux du Forum Rio 20 sur la durabilité d'entreprise qui se tiendra du 15 au 18 juin. Les entreprises sont invitées à contribuer à la réussite des défis mondiaux qui seront mis en avant par la Conférence Rio 20

Dans une allocution vidéo le Secrétaire Général Ban Ki- moon exhorte les entreprises à renforcer leur engagement en matière de développement durable.

" Nous avons besoin de mettre notre monde sur une voie plus durable (...) des solutions existent qui peuvent avoir réel impact. Mais nous avons besoin de beaucoup plus d'entreprise pour prendre conscience de ce programme "

Les entreprises doivent être des moteurs dans la promotion des objectifs de développement durable. Les entreprises sont d'ailleurs invitées à soumettre leurs engagements à travers la passerelle de partenariat ONU- entreprises sur le site www.business.un.org/engagements.

Le Bureau du Pacte mondial et le WBCSD met à disposition sur le site business.un.org les entreprises pourront faire part de leurs engagements.

Les engagements seront inscrits dans le document final du Forum et dans le recueil des engagements de Rio 20.

Pour pouvoir être pris en considérations, ces engagements devront être soumis avant le 1er Juin et remplir certains critères qui seront :

- la promotion d'un ou de plusieurs objectif de l'ONU
- Fixer un délai pour réaliser les objectifs
- Conclure un accord pour divulguer publiquement, sur une base annuelle, les progrès qui ont été réalisé ou qui devront être réalisés.

<http://www.business.un.org/en/documents/commitments>

<http://csf.compact4rio.org/events/rio-20-corporate-sustainability-forum/custom-122-251b87a2deaa4e56a3e00ca1d66e5bfd.aspx>

3- Actions parallèles

- **Le Collectif Rio+20 lance un Appel européen " redonner l'ambition politique au changement que nous voulons dès Rio+20 ! "**

Le Collectif Rio+ 20 regroupe plusieurs acteurs de la société civile tels que des ONG de solidarité internationale, des ONG d'environnement, des syndicats qui ont décidé de se réunir autour des enjeux du prochain Sommet de Rio.

La totalité des membres sont volontaire et bénévole et travaillent sur l'expertise et la mobilisation.

Le Comité appel à garantir le droit à l'alimentation, à l'eau et au développement, à reconnaître l'existence de plusieurs modes de développement, réaffirmer l'existence des biens communs, élaborer des trajectoires de transition écologique et sociales, construire un socle universel de protection sociale, revaloriser le travail, reconnaître à la société civile citoyenne sa place dans les négociations.

<http://collectif-france.rio20.net/>
<http://collectif-france.rio20.net/2012/05/02/signez-lappel-europeen/>

- **L'Université Jean Moulin Lyon 3 a signé l'appel fait par les Nations- Unies aux universités du monde, en faveur du Développement Durable.**

L'enseignement supérieur contribue à la création des décideurs de demain et permet la construction de sociétés favorables au développement durable et responsables.

La déclaration prévoit que les universités s'engageront à enseigner les concepts de développements durable, encourager la recherche sur le développement durable, éco-responsabiliser les campus, ainsi que soutenir les efforts de développement durable, tout en s'engageant à partager les résultats au niveau international.

<http://www.uncsd2012.org/rio20/index.php?page=view&nr=341&type=12&menu=35>

- **Conférence Rio+20 : maintien du droit à l'eau dans le projet de texte grâce à la mobilisation de la société civile, de Miranda Brusil Metou.**

Dans le cadre de Rio+20, Madame Miranda Brusil Metou, a fait paraître un article dans le Bulletin 304 du site Sentinelle « Conférence Rio +20 : maintien du droit à l'eau dans le projet de texte grâce à mobilisation de la société civile ».

Elle rappelle l'influence non négligeable de la société civile dans l'élaboration et la mise en œuvre du droit international public, ainsi que dans la préparation de la conférence de RIO. Elle souligne le rôle capital de la société civile international pour faire inscrire à l'ordre du

jour lors de la conférence, et le travail capital qu'elle a effectué sur l'article 67 du draft zero sur l'importance de l'accès à l'eau potable.

http://www.sentinelle-droit-international.fr/bulletins/a2012/20120513_bull_304/bulletin_sentinelle_304.php#208

- **Annnonce des lauréats des concours jeunesse Rio+20 Global Music !**

Dans le cadre de Rio+20 Concours mondiale de la musique pour la jeunesse, les jeunes du monde entier sont invités à participer à Rio+20 en chantant leur vision d'un monde prenant compte du développement durable.

En tout, ce sont 313 chansons composées par de jeunes artistes venant de 40 pays qui ont été soumises au vote. En effet, du 19 mars au 18 mai, il était possible d'aller voter en ligne sur le site global-rockstar.net. Le site a enregistré 200 000 visiteurs.

Le gagnant dans la catégorie jeune de moins de 15 ans, et vainqueur de Rio+20 concours jeunesse Global Music est le Choeur Santo Amaro de Oeiras au Portugal avec la chanson " Meu Planeta Azul " enregistrant 44 251 votes.

Pour la catégorie jeune, ce sont Milena Parschiv et Radu Popescu (Roumanie) avec la chanson " Open Your Eyes ".

Les gagnants chanteront lors de la séance d'ouverture de la Conférence le 19 juin 2012.

<http://www.glocha.info/index.php/latest-news/193-announcementwinnersrio20gymch>

<http://www.global-rockstar.net/>